
前天早上7点多，北仑收费站入口
及连接线高架上车流量渐渐增大，各个
收费进口车辆首尾相连，缓缓驶入车
道。与此同时，交通执法及交警队员也
在各个道口严阵以待。

虽然速度相对缓慢，但通行并没有
受阻。此时，一辆红色车头的货车在准
备进入最靠外道的车道时突然“卡壳”，
无法继续通行，现场执法人员及工作人
员立即上前处置，与此同时，高架连接线
上红灯亮起，高架上的货车很快就首尾
相接，连成长龙……

在车流最高峰的七八点时段，这样
的情况不止一次出现：入口一个车道口
被卡住，高架上就有一整排车辆受影响，
后续车辆也就越积越多，造成了大面积
拥堵，集卡车一辆接一辆，一眼望不到
头。

1 一辆货车“卡壳”
后续车流受阻
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“我大半个小时前出发的，到

现在还堵在北仑高速路口，这种情

况在早高峰时段经常遇到！”家住

北仑的许女士，由于工作地点在宁

波市区，她几乎每天都要和高速北

仑收费站打交道。

“这个收费站原本就十分堵，

集卡车多，这也不难理解。不过，

去年推广ETC后，我原本以为，这

样一来通行效率提升，就不会这么

堵了。但事实却与想的有不小落

差！”她对记者说，“复工复产以来，

忙碌起来的北仑收费站似乎比以

前更堵了，这究竟是怎么回事？”对

此，记者进行了一番调查。

为何ETC推广后
北仑高速入口还那么堵？

货车超限超载是造成拥堵主因
相关部门：力争本月底让拥堵明显缓解

交通、交警等执法部门集中整治行动已经开展。

记者了解到，这个甬台温高速宁波段一期
的北仑收费站，现有5进9出总共14个车道，
绝大多数车道可用ETC或ITC通行，部分车
道保留人工发卡模式。由于毗邻港区，这里不
仅是连接宁波市区与北仑城区的重要交通节
点，也承担着通往北仑港集装箱码头较大比例
集装箱车车流，车流量原本就处于饱和状态。

现场执勤的北仑交通执法队队员告诉记
者，尤其是在上下班时间段，受通勤客车和集
装箱运输车辆集中进站的叠加影响，入口拥堵
就更加明显，通常在夏秋季节，这个收费站入
口每天早晨5点以后流量就开始逐步增加，7
点左右就进入了高峰，这种情况通常要持续到
上午9点，车流量才会逐渐平稳。

目前，绝大多数出入高速的车辆，包括集
卡车都安装了ETC。按理说，ETC会大幅提
高车辆进出高速的通行效率。但为什么长时
间来，北仑高速入口拥堵并没有缓解，情况反
而更加突出了呢？

2 早高峰“客货叠加”
带来大流量

有效的源头治理才是解决拥堵的根本之
道。对此，业内人士也建议，针对高速公路出
现的新情况，有关部门除了在管理流程和制度
上有新的设计外，还应该在加强源头治理。“绝
大多货车都来自附近港区，相关车辆出港区
时，就应该进行一道检查，并与高速收费站实
现数据互联互通。”这位业内人士表示，如果问
题车辆在出发环节就能被发现，不仅能有效缓
解高速入口拥堵，同时还能提高运输效率，也
更低碳环保。

其次是通过高速收费杠杆，实现货车高速
入口的分流，采取疏堵结合的办法，比如在北
仑收费站周边，还有霞浦、灵峰等收费站，如果
能在高峰时段，有序引导一些车辆前往，通过
分流就能减少北仑入口的一定的压力，起到治
理拥堵的效果。

同时，交通行政执法部门也应该对入口超
限货车进行统计，对经常发生劝返车辆所在的
企业进行必要的处罚，督促其自身加强管理，
这也能从源头上控制劝返发生率，让高速通行
效率变得更高。

5 治理拥堵
关键在源头和分流

货车“逢车必检”，“黑名单”车辆无法上高
速……这些举措原本都是为了治超护路，最终
受益的其实是每一个高速公路使用者与出行
群众，这原本是好事，但像北仑收费站这样比
较特殊的节点，必须在管理和制度设计上花更
多的心思，才能真正做到“把好事办好”。

对此，市治堵办与市交通局日前也出台了
《北仑收费站及连接线拥堵治理实施方案》，通
过在北仑收费站实行客货分离，优化车道设
置，实行全断面称重，增加车道称重系统等方
式，提升北仑高速入口的车辆流速。

与此同时，市交通执法队也在近期联合公
安交警、北仑当地交通及执法部门、高速业主
等单位，开展集中联合整治。方案也明确力争
在10月底前实现连接线客货分离，大幅减少
超限超载车辆“闯关”，让北仑收费站拥堵现象
得到明显缓解。

此外，记者还注意到，为了缓解高速入口：
在北仑连接线的高架上，交管部门也加强交通
信号灯的管控。一旦高速路口发生“卡壳”，连
接线高架上的红绿灯就将适时调整，这样一
来，高速入口前的拥堵状况会有一定缓解。

4 力争本月底
让拥堵明显缓解

记者了解到，这是因为，从去年起，为了治
理超限超载车辆，高速公路对货车实行了一系
列全新的管理举措。

首先，上高速的货车都必须走检测通道过
地磅称重，发现超限超载，将在高速入口被直
接劝返。同时，如果货车有其他违法超限行为
未处理的，也将被列入“违法失信清单”，同样
也禁上高速。

这些车辆到了高速入口，由于无法上高
速，需要调头驶离，这些情况都会减缓甚至阻
断后续车辆通行，“还有一种情况：货车在称重
时，因为与前车跟车太近等原因无法获得重量
数据，ETC同样也无法抬杆，必须重新称重，
这样的车辆也有一定比例。”高速业主单位一
位负责人告诉记者。

统计显示，北仑收费站仅入口每个工作日
上午时段就有近8000辆车辆通过，货车比例
占到了三成，且主要集中在上午9点以前，换
算到每分钟每车道，要通行10辆车，也就是6
秒钟就要完成一辆车的通行。目前ETC车流
量占总流量的近87%，而这些车辆当中，劝返
车辆会达到50辆左右，比例虽然不高，但若出
现一辆车“卡壳”，需要至少40秒甚至更长时
间来处理，后续车辆大量排队聚集，也就随之

而来。

3 货车超限超载
是当前造成拥堵主因

早高峰时段，准备进入高速的集卡车被
堵在高架上，一眼望不到头。
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